

Hombres de nieve: las relaciones entre la República Popular Democrática de Corea y el Movimiento de Izquierda Revolucionaria de Chile (1965-1990). Estudio preliminar*

*Snow men: Relations between the
Democratic People's Republic of Korea
and the left revolutionary movement of
Chile (1965-1990) preparatory study*

DOI: <https://doi.org/10.17230/map.v13.i24.07>

Luciano Lanare

Facultad de Humanidades y Ciencias de la
Educación – Universidad Nacional de La Plata
(Argentina)
e-mail: lanare.luciano@gmail.com

* Este trabajo es parte de un proyecto de doctorado que se desarrollará en la Universidad Nacional de La Plata (Argentina)

Resumen

El extendido y sinuoso camino de las relaciones de la República Popular Democrática de Corea (RPDC) con América Latina y el Caribe sigue siendo un tema rodeado de muy poca visibilidad. Solo en los últimos años, excelentes trabajos de investigación sobre las relaciones de la RPDC con los gobiernos de México, Argentina y Chile -durante la segunda parte del siglo XX- han echado un poco de claridad sobre esta apasionante trama. Sin embargo, aún queda por sacar de las penumbras, hechos y eventos que forman parte nodal de esta gran historia.

Cabe aclarar que, reconstruir este relato, se presenta muy dificultoso, aunque no imposible. Y resulta arduo, en primer lugar, por la gran dificultad que existe en consultar fuentes primarias, tanto en nuestra región como –principalmente- en la República Popular Democrática de Corea. En el primero de los casos, muchos de los actores que han participado en estos hechos han fallecido o siguen siendo reacios a divulgar momentos de su vida política que podrían resultar estigmatizantes. A pesar de los años transcurridos, todavía existe mucho resquemor al relato abierto sobre estas experiencias. En segundo lugar, la imposibilidad, tanto económica como del libre acceso a las fuentes norcoreanas condicionan –en parte- la reconstrucción de todo este enorme rompecabezas histórico. Por cuestiones que se deben a las condiciones generales en lo que se refiere a los trabajos en archivos o a la toma de testimonios directos en la RPDC, la complejidad para acceder desde América Latina, se torna una misión dantesca.

A lo anterior, se debe sumar también, lo complicado que resultará intentar reconstruir el sendero por el cual circularon estos canales de relaciones en cuanto se trató de contactos no oficiales e informales –muchas veces- sin registros oficiales ni descripciones públicas.

No obstante las salvedades expresadas, esta investigación, pueden gozar de futuro. Para ello se propone –dentro del gran campo de indagación que se intentará abarcar –abordar de uno de los casos más emblemáticos: El Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) de Chile y su conexión con Corea del Norte.

La hipótesis de trabajo, que aquí se propone entonces, se centrará en vislumbrar la posible existencia de lazos cercanos entre los militantes del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y la República Popular Democrática de Corea en la búsqueda de entrenamiento y asesoramiento militar entre la décadas de 1970 y 1980. En particular, trataremos de fundamentar dicha hipótesis –con eje central – en el llamado “Plan 78” dentro de la denominada “Operación Retorno” que inició sus actividades guerrilleras en julio de 1980 en la región sureña del Neltume (XIV Región de los Ríos, Chile).

Palabras clave

Corea del Norte, América Latina, organizaciones armadas, MIR, Chile.

Abstract

The long and winding path of the relations of the Democratic People's Republic of Korea (DPRK) with Latin America and the Caribbean continues to be an issue surrounded by very little visibility. Only in recent years, excellent research works on the relations of the DPRK with the governments of Mexico, Argentina and Chile - during the second part of the 20th century - have shed some light on this exciting plot. However, there are still facts and events that form a nodal part of this great story to be removed from the shadows.

It should be noted that reconstructing this story is very difficult, although not impossible. And it is difficult, first of all, because of the great difficulty that exists in consulting primary sources, both in our region and -mainly- in the Democratic People's Republic of Korea. In the first case, many of the actors who have participated in these events have died or remain reluctant to disclose moments of their political life that could be stigmatizing. Despite the years that have passed, there is still a lot of resentment about the open story about these experiences. Secondly, the impossibility, both economically and of free access to North Korean sources, conditions – in part – the reconstruction of this entire enormous historical puzzle. For reasons that are due to the general conditions regarding work in archives or the taking of direct testimonies in the DPRK, the complexity of accessing from Latin America becomes a Dantesque mission.

To the above, we must also add how complicated it will be to try to reconstruct the path along which these channels of relations circulated insofar as they were unofficial and informal contacts - often - without official records or public descriptions.

Notwithstanding the reservations expressed, this research may have a future. To this end, it is proposed – within the large field of inquiry that we will try to cover – to address one of the most emblematic cases: The Revolutionary Left Movement (MIR) of Chile and its connection with North Korea.

The working hypothesis, which is proposed here then, will focus on envisioning the possible existence of close ties between the militants of the Revolutionary Left Movement (MIR) and the Democratic People's Republic of Korea in the search for military training and advice between the decades 1970 and 1980. In particular, we will try to base this hypothesis – with a central axis – on the so-called “Plan 78” within the so-called “Operation Return” that began its guerrilla activities in July 1980 in the southern region of Neltume (XIV Los Ríos Region, Chile).

Keywords

North Korea – Latin America – Armed organizations – MIR – Chile.

Introducción

El extendido y sinuoso camino de las relaciones de la República Popular Democrática de Corea (RPDC) con América Latina y el Caribe sigue siendo un tema de muy poca visibilidad. Solo en los últimos años, excelentes trabajos de investigación sobre las relaciones de la RPDC con los gobiernos de México, Argentina y Chile —durante la segunda parte del siglo XX— han ofrecido un poco de claridad sobre esta apasionante trama. Sin embargo, aún queda por sacar de las penumbras hechos y eventos que forman parte nodal de esta gran historia.

Cabe aclarar que reconstruir este relato es dificultoso, aunque no imposible. Y resulta arduo, en primer lugar, por lo complejo de consultar fuentes primarias, tanto en nuestra región como, principalmente, en la República Popular Democrática de Corea. En el primero de los casos, muchos de los actores que han participado en estos hechos han fallecido o siguen siendo reacios a divulgar momentos de su vida política que podrían resultar estigmatizantes. A pesar de los años transcurridos, todavía existe mucho resquemor al relato abierto sobre estas experiencias. En segundo lugar, la imposibilidad, tanto económica como del libre acceso a las fuentes norcoreanas condicionan, en parte, la reconstrucción de todo este enorme rompecabezas histórico. Por causa de las condiciones generales del trabajos en archivos o la toma de testimonios directos en la RPDC, la complejidad para acceder desde América Latina, se torna una misión dantesca.

A lo anterior, se debe sumar también, lo complicado que resultará intentar reconstruir el sendero por el cual circularon estos canales de relaciones, pues fueron contactos no oficiales e informales, muchas veces sin registros oficiales ni descripciones públicas.

No obstante, las salvedades expresadas, esta investigación pueden gozar de futuro. Para ello se propone, dentro del gran campo de indagación que se intentará abarcar, abordar uno de los casos más emblemáticos: El Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) de Chile y su conexión con Corea del Norte.

La hipótesis de trabajo que aquí se propone, se centrará en vislumbrar la posible existencia de lazos cercanos entre los militantes del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) y la República Popular Democrática de Corea en la búsqueda de entrenamiento y asesoramiento militar entre las décadas de 1970 y 1980. En particular, trataremos de fundamentar dicha hipótesis, con eje central en el llamado “Plan 78”, dentro de la denominada “Operación Retorno”, que inició sus actividades guerrilleras en julio de 1980 en la región sureña del Neltume (XIV Región de los Ríos, Chile).

La “vanguardia marxista-leninista de la clase obrera y las capas oprimidas de Chile”¹

El MIR fue fundado el 15 de agosto de 1965, bajo el liderazgo de Enrique Sepúlveda.² Nace como un Partido de orientación marxista-leninista y se presentó como la vanguardia revolucionaria obrera-campesina que, inspirada en la Revolución cubana, se desplegó en Chile buscando el desarrollo de la vía socialista, sin excluir la lucha armada. En 1967, el ala más radical del movimiento, encabezada por Miguel Enríquez,³ accedió al liderazgo de la organización dándole un perfil más ortodoxo en cuanto al camino ideológico-político que siguió el MIR. Tras el asesinato de Enríquez, en octubre de 1974, Andrés Pascal Allende⁴ (sobrino del presidente chileno de mismo apellido) asumió la conducción de la organización. Durante el periodo del gobierno de la Unidad Popular de Salvador Allende, el MIR no formó parte de la administración, pero tampoco conspiró en contra de esta experiencia socialista encumbrada por el voto democrático. Fue con la caída (mediante un golpe de Estado) del gobierno de Allende y la llegada de la dictadura del general Pinochet, que los miembros del Movimiento de Izquierda Revolucionaria fueron duramente perseguidos y reprimidos. Mediante la resistencia armada y la clandestinidad, trataron de aminorar los efectos represivos del terrorismo de Estado que asoló a todos los miembros de esta organización. En este marco, el de la resistencia a la dictadura pinochetista, es que el MIR trató de establecer contactos con aliados ideológicos en la búsqueda de asistencia militar.⁵

Norcoreanos en el “fin del mundo”

Por su parte, distintos funcionarios norcoreanos merodearon, durante la década de 1970 y 1980, distintos países de América Latina tratando de captar algún tipo de simpatía en favor del gobierno de la RPDC. Esto lo demuestra, por ejemplo, el denominado “Informe Nro. 24” (Documento clasificado R021F1393) fechado en Asunción de Paraguay el 2 de abril de 1976,⁶ donde se detalla el recorrido de agentes norcoreanos por diferentes ciudades capitales de Sudamérica buscando

1 Tomado de la “Definición de principios” del Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) en tiempos de su fundación en agosto de 1965.

2 Primer Secretario General del MIR entre 1965-1967.

3 Elegido Secretario General del MIR en el IV Congreso de esta organización durante 1967.

4 Secretario General del MIR durante la clandestinidad entre 1974 y 1985.

5 Para más información sobre el MIR, se recomienda la obra *El MIR de Miguel. Crónicas de memoria* del autor Ignacio Vidaurrazaga Manríquez. Negro Editores. Santiago de Chile (2021).

6 Documento extraído del “Archivo del Terror” denominación con la que se conoce a un conjunto de documentos oficiales referidos a la represión policial en Paraguay particularmente durante el período de la dictadura de Alfredo Stroessner.

establecer contactos con personalidades de la política y las organizaciones armadas de la región. En la primera página de dicho informe de inteligencia se puede leer:

La relación entre las Organizaciones Subversivas Latinoamericanas y la de Corea del Norte (sic) se intensificaron a partir del Gobierno de Allende en Chile, donde la Embajada coreana se ligó a diversas Organizaciones, tales como: Tupamaros, E.R.P., MIR., etc., cuyos integrantes seleccionados han sido enviado a Corea para recibir instrucción. (Informe n°24, 1976)

Cabe aclarar que siempre se debe tomar con mucha prudencia los informes de los servicios de inteligencia (de cualquier país), ya que estos muchas veces son confeccionados con intencionalidades políticas y por personas que no son especialista en los temas que observan. No obstante, mediante el Informe Nro. 24, como mínimo, podemos corroborar los contactos norcoreanos con las organizaciones armadas latinoamericanas, incluido el MIR.

Sin embargo, Aguirre Torrini (2023) rastrea los primeros contactos entre norcoreanos y chilenos en 1958 cuando la Central Unitaria de Trabajadores de Chile (CUT) mantuvo encuentros con delegados de la RPDC. Estos acercamientos transitaron una senda creciente hasta la conformación de una “asociación de amistad” en 1962, que se denominó Instituto Chileno Coreano de Cultura. Desde este ámbito se concretaron espacios de exhibición de arte y literatura norcoreana (Torrini, 2023).

En general, la lógica que imperó en los contactos norcoreanos con países sudamericanos, y podríamos decir que Chile no fue la excepción, fue la competencia que existió con su némesis del sur, la República de Corea (Corea del Sur) en la búsqueda de respaldos y reconocimientos internacionales. Pero, sobre todo, y ante los conflictos cruzados que generó la llamada Guerra Fría, la RPDC buscó, de forma sistemática, aquellos contactos que le permitieran concretar intercambios de tipo económico, sin priorizar las cuestiones ideológico-militares. Bajo esta razón, todos los caminos fueron sondeados.

Un hecho que relata Max Marambio⁷ en su obra *Las armas de ayer* (2013) merece un párrafo especial. En la misma, entre otros acontecimientos, se da cuenta de las vicisitudes que surgieron en torno a la asunción de Salvador Allende en noviembre de 1970. Existía el temor, entre su círculo íntimo, que Allende sufriera un atentado o que sectores reaccionarios se resistieran violentamente a su llegada a la Casa de la Moneda.⁸ La idea fue reforzar su custodia a como diera lugar. Marambio, escribe:

7 Joel Max Marambio Rodríguez, es un empresario, productor cinematográfico y político chileno. En Cuba desarrolló una exitosa carrera empresarial, logró establecer importantes lazos de confianza con la cúpula política del país y llegó a ser parte del círculo cercano de Fidel Castro.

8 Nombre que recibe la casa de gobierno y cede del poder ejecutivo en Santiago de Chile.

Un día surgió, al parecer, la solución al problema de falta de armamento. Allende, fiel a su discurso de campaña, había anunciado el interés por mantener relaciones con todos los países del mundo, entre ellos China, Vietnam y Corea del Norte, considerados parias por Occidente. Delegaciones de esos países llegaron a Chile y se establecieron como una especie de delegación diplomática informal permanente, en casa que le brindó la Secretaría Presidencial [...] los coreanos manifestaron su disposición de apoyarnos con algunos recursos. Propuse al Presidente solicitarle un “modulito” de armas y municiones para la escolta y Allende aceptó sin darle mucha importancia. (Marambio, 2013)

Luego agrega:

Apenas un mes después me llamó el sonriente coreano para comunicarme que, por decisión expresa del camarada Kim Il Sung, se hacía entrega del *bill of landing*, donde se especificaba que el barco cubano *Victoria de Girón* había partido para Chile con un cargamento de miles de fusiles AKM, millones de cartuchos, cientos de lanzacohetes RPG-7 con sus proyectiles y quien sabe cuántas cosas más. Se me pararon los pelos [...] salí corriendo para hablar con Allende [...] Cuando vio la lista, al Presidente por poco le da un infarto (Marambio, 2013).

Ante esta situación, sigue relatando Marambio:

¿Qué es esto? preguntó [Allende] con perplejidad e ira reflejadas en el rostro. ¿Qué fue lo que usted le pidió a esta gente? Lo que usted aprobó, Presidente —le respondí apresurado—. Tampoco entiendo lo que significa la entrega de este arsenal. [Allende, ordenó] Guarde este papel donde nadie pueda encontrarlo, porque nos cuesta el gobierno, por esto nos echan abajo — me dijo más sorprendido que molesto—. Voy a hablar con los cubanos para que ellos se ocupen de ese barco —ordenó para sepultar la “iniciativa” coreana. El buque no puso proa a Chile, sino que fue directo a Cuba. Los cubanos se sacaron la lotería sin haber comprado billete y nosotros perdimos hasta la mísera solicitud inicial, contenida en nuestra modesta listita (2013).

Esta curiosa anécdota, nos podría demostrar la gran generosidad, a la cual estaba dispuesto el gobierno norcoreano, por impresionar a todos aquellos que les abrieran una puerta, un despacho o una embajada.

De Pyongyang al Neltume

Las primeras palabras de admiración por Corea del Norte, en boca de un revolucionario latinoamericano, surgieron del “Che” Guevara luego de su viaje por este país asiático en 1960. En una entrevista televisiva posterior a dicho viaje, Guevara, expresó:

Es, realmente, el ejemplo de un país que, gracias a un sistema y a dirigentes extraordinarios, como es el mariscal Kim Il Sung, ha podido salir de las desgracias más grandes para ser hoy un país industrializado. Corea del Norte podría ser para cualquiera aquí en Cuba, el símbolo de uno de los tantos países atrasados del Asia. Sin embargo, nosotros le vendemos un azúcar semielaborado como es el azúcar crudo, y otros productos aún sin elaborar,

como es el henequén, y ellos nos venden tornos fresadores, toda clase de maquinaria, maquinaria de minas, es decir, productos que necesitan una alta capacidad técnica para producirlos. Por eso es uno de los países que nos entusiasma más. (1960)

Luego muchos otros y otras militantes de organizaciones armadas latinoamericanas siguieron las palabras del “Che”, concibiendo el ejemplo antimperialista norcoreano como una especie de Vietnam invisibilizado. Es decir, la lectura histórica que algunos y algunas militantes realizaron concluía que Corea del Norte era un ejemplo válido de lucha anticolonial para el llamado “Tercer Mundo”.

Vietnam, Argelia, Corea, Angola y Palestina eran escenarios de una misma lucha: el respeto a la identidad cultural y a una historia larga, de 500, mil o dos mil años. Eran países atrapados burdamente, a veces por dentro o por fuera, entre el conflicto Este-Oeste, entre Estados Unidos y la Unión Soviética [...] la guerra fría acotó y enclaustró las luchas bondadosas de nuestra generación en casi todo el mundo [...] Para las organizaciones como el MIR, que no venían de la tradición comunista, los grandes conflictos [...] nunca nos rigidizaron, pero si nos influyeron. (Buenaventura, 2004).

En el caso específico que aquí se trata, el del MIR chileno, la figura que comandó las relaciones con los norcoreanos, según los documentos y fuentes disponibles, fue Andrés Pascal Allende. En un artículo aparecido en el sitio web de The Independent Institute, Antonio Sánchez García, un antiguo y “arrepentido” integrante del MIR, expone:

Debe haber sido en durante la primavera del año 1976 [...] La invitación que me cursó Andrés [Pascal Allende], más que una invitación, una tarea a cumplir en el tiempo necesario, con el mayor rigor y la más estricta disciplina partidista, consistía en viajar e instalarme en Pyongyang, consultar toda la bibliografía histórica existente sobre Corea del Norte, profundizar en la raíces filosóficas de la teoría Suche –o Juche–, reunirme con el jefe de la revolución tantas veces como lo estimara pertinente y escribir una suerte de biografía novelada del máximo dirigente de la revolución coreana Kim Il Sung. (2017)

Y luego agrega:

Su gobierno se encargaría de mi estadía, me daría todo el respaldo que fuera necesario y publicaría la obra difundiéndola masivamente. Kim Il Sung debía convertirse en un ser tan admirado y respetado en Occidente como Lenin o el Che Guevara. (The Independent Institute, 2017)

Sin duda, estas palabras, y más allá que esta empresa propagandística no llegó a buen puerto ya que Sánchez García logró eludir el pedido de Pascal Allende, nos puede demostrar el interés mutuo que existió entre el principal líder del MIR en la clandestinidad y las autoridades de Corea del Norte.

De la misma forma, el modelo norcoreano, no se agotaba en la retórica anticolonial y su patrón de socialismo vernáculo, también a medida que las luchas revolucionarias se volvían

más intensas y los caminos tradicionales para la colaboración comenzaban a complicarse, Pyongyang se fue convirtiendo en una opción posible para el entrenamiento militar, la adquisición de armamento o cualquier cosa que sumase a la lucha.

El MIR no fue la excepción. En un viaje por Europa y Asia, Patricio Rivas Herrera⁹ comenta:

A mediados de 1977 viajé con Andrés [Pascal Allende] por Europa, parte de Asia y África, en una gira que duró alrededor de tres meses. Recorrimos Berlín, Moscú, Budapest, Argel, Trípoli y Pyongyang en busca de apoyo para la resistencia en Chile [...] En el caso de que lográramos mucho menos de lo que pedíamos. Si eran coreanos, decían a esto sí, a esto otro no y siempre cumplían con eficacia y sin aspavientos. (Buenaventura, 2004)

Las giras y los contactos, dieron sus frutos. A instancias de los intereses que se cruzaron, tanto en América Latina como en Corea del Norte, la posibilidad de una cooperación (ya sea en modo entrenamiento o provisión de armamento) se hizo una realidad. Como lo expresa Pascal Allende en un reportaje reproducido en el periódico La Tercera el 28 de octubre de 2011:

Mandamos a un grupo pequeño de compañeros a Corea del Norte, para que aprendieran tácticas de guerra en condiciones extremas, bajo nieve y frío, pues nuestro plan de lucha y resistencia en Chile contemplaba disponer de zonas de repliegue para constituir una fuerza de combate permanente en las zonas cordilleranas de Neltume y Nahuelbuta, donde en invierno había mucha nieve y frío. Por eso pensamos en Corea del Norte. (La Tercera, 2011)

Y agrega:

En esa operación intervino directamente Fidel Castro, para lograr que los coreanos nos recibieran. A mí me tocó ir primero, a "armar el convenio". Pero fue un grupo pequeño, no más de 10 compañeros. (La Tercera, 2011)

En este punto, es interesante resaltar el papel que jugó el líder cubano para este acercamiento, ya que persiste un debate, aún no saldado, en torno al papel que Cuba tuvo en la promoción y el intercambio de experiencias entre las organizaciones armadas latinoamericanas y la República Popular Democrática de Corea.

Sobre este importante aspecto, en una entrevista realizada a Andrés Pascal Allende en julio de 2020, se puede confirmar lo anteriormente dicho:

No recuerdo la fecha precisa, pero me parece que durante el último trimestre del año 1977. Estuvimos allí una semana [...] Llegamos al Aeropuerto de Pyongyang. Había muchos niños ("pioneros")

9 Fue integrante del Comité Central del MIR, donde ingresó en 1968. Ya durante la dictadura de Pinochet, fue detenido en 1974, por la Fuerza Aérea chilena y entregado a la DINA (Dirección de Inteligencia Nacional). En 1976 fue expulsado del país y debió vivir en el exilio hasta el regreso de la democracia a Chile.

con banderitas coreanas y chilenas, así como un enorme retrato del Presidente Salvador Allende. Después de ubicarnos en una casa de protocolo, nos llevaron a un palacio de gobierno donde nos recibió el Primer Ministro (no recuerdo su nombre) y otras autoridades en un banquete de recepción. La conversación política fue muy protocolar. No tenían mucha información del MIR y de nuestra lucha en Chile. Mi impresión es que, más que al Secretario general del MIR, ellos estaban recibiendo al sobrino del Pdte. Allende enviado por el Comandante Fidel Castro [...] Fueron los compañeros cubanos, del Departamento América del PCC, los que hicieron la gestión para que los coreanos nos recibieran. (Lanare, 2020).

Del mismo modo, resulta de interés, observar la percepción que se tenía sobre la calidad del entrenamiento norcoreano. Los militantes del MIR requerían el mejor adiestramiento para esta operación militar en una zona de Chile, muy compleja por sus condiciones geográficas y climáticas. Los norcoreanos, parecieron cumplir con este trascendental requisito.

En la entrevista, anteriormente mencionada, Pascal Allende relata:

Nuestro propósito era conseguir que ellos dieran instrucción a un pequeño grupo de compañeros en las tácticas de lucha irregular y sobrevivencia en la nieve. En la zona cordillerana del sur de Chile los inviernos eran muy crudos y queríamos tener compañeros preparados para desarrollar formas de lucha guerrillera en esos escenarios (Lanare, 2020).

También, otras fuentes nos aportan más luz sobre la presencia de militantes del MIR en Corea del Norte. Por ejemplo, otra fuente, que solicitó reserva con su nombre, expresó que siendo parte del contingente mirista, con el cargo de encargado de grupo de combate, fue enviado a Pyongyang junto a otros ochos compañeros. La estadía, según lo relata de forma escrita esta fuente reservada, fue de un año (período este, llamativamente largo), siendo entrenados por altos oficiales coreanos que tenían la experiencia combativa de la guerra de Corea. Asimismo, resalta que esta experiencia fue extraordinaria y valiosísima, además de ser una gran prueba de ese pueblo, de su internacionalismo proletario (Lanare, 2020).

Desde fines del año 1972, el MIR había comenzado a trabajar en la zona cordillerana del Neltume, Región de Los Ríos y territorio mapuche, a la vez. La intención fue conformar una guerrilla que activara los conflictos latentes por la propiedad de las tierras y las desigualdades sociales. Años posteriores, durante la dictadura de Pinochet y dentro del denominado "Plan 78",¹⁰ esta zona de montañas del sur chileno fue, nuevamente, escogida para la denominada "operación retorno".

¹⁰ Nombre que recibió la estrategia llevada a cabo por el MIR, y que tuvo lugar desde 1979, con el objetivo de recomponer la estructura mirista, gravemente desmantelada por la represión desatada tras el golpe de Estado del dictador Augusto Pinochet.

Pero ¿por qué regresar al Neltume? Según algunos documentos que recogen entrevistas y opiniones de antiguos participantes de esta acción, puede mencionarse que la dirigencia del MIR consideraba esta zona la mejor para el proyecto. Ya había existido una historia de toma de tierras junto a una gran cantidad de militantes que podían brindar un margen de seguridad. Asimismo, varios de los exiliados que integraron este propósito eran oriundos de la región. La acción fue comandada por Miguel Cabrera Fernández (Paine), un joven obrero de 30 años, que regresó de su exilio en los Países Bajos para tomar la comandancia de esta acción armada.

Fue así que, en 1980, el destacamento guerrillero Toqui Lautaro llegó a Neltume. Quince miembros, entrenados en Cuba y Corea, armaron el primer campamento. Hasta 1981, el destacamento transitó una rutina de militar de formaciones, informaciones e instrucciones varias.

Sin embargo, el fracaso de esta operación fue abrupto y violento. Como se relata en la revista Punto Final, citada en un documento del Centro de Estudios Miguel Enríquez (CEME), se puede leer:

El 27 de junio [de 1981], a mediodía, el campamento base del destacamento guerrillero en Neltume fue asaltado por el ejército. Se encontraban trece de los quince guerrilleros que, desarmados, rodeados y bajo la lluvia de balas, rompen la línea de cerco y tratan de llegar a los puntos de reagrupamiento previamente establecidos. Trataron, pero no lo lograron". (CEME, 2005)

La pérdida de esta unidad de combate significó un gran revés para el MIR. Esto fue expuesto en su publicación orgánica, Revista Rebelde, que, en febrero de 1982, indica:

Estos hombres expresan lo mejor de nuestro pueblo, con ellos se pierde una gran experiencia, una enorme fuerza moral. Una significativa capacidad de combate. Pero queda su ejemplo, y su ejemplo gana ya nuevos combatientes que alzan sus manos para tomar el fusil de los caídos. (Revista Rebelde, 1982)

Con todo, no es motivo del presente trabajo, realizar un recorrido pormenorizado de lo sucedido en las tierras del Neltume. Existe muchísimo material sobre este hecho histórico tan trascendente en la historia del MIR y de Chile.¹¹

Sin embargo, debemos mencionar que, en el desenlace trágico de esta acción, el paso de los militantes del MIR por la RPDC tuvo una verificación poco exitosa. Sería históricamente inexacto afirmar que el entrenamiento de los norcoreanos habría sido el origen del fracaso. Sin embargo, algunas de las causas que llevaron a la hecatombe podrían tener su origen en una errónea homologación de las condiciones para el desarrollo de la guerra en ambas naciones. Según Pascal Allende:

11 Para obtener una mayor dimensión de los sucesos, aquí brevemente mencionados, se recomienda la lectura de *Guerrilla en Neltume*, LOM Ediciones (2003).

Algunos de esos compañeros ingresaron clandestinamente hacia 1979-1980 a realizar tareas preparativas en la zona cordillerana de Neltume, hacia el interior de Valdivia, cerca del Lago Panguipulli. Ellos constataron que mientras en Corea del Norte la nieve era dura, en la zona cordillerana chilena en general la nieve era blanda y se enterraban hasta la cintura, lo cual limitaba grandemente la movilidad de una unidad guerrillera. (Lanare, 2020)

Asimismo, en el documental “Neltume 81” se puede recoger el siguiente relato que pone un plus a las palabras de Pascal Allende:

Entre la nieve espesa y el frondoso bosque de la cordillera del sur de Chile, las botas plásticas se entierran y un par de ramas sirven como bastones. El ambiente hace recordar a la guerrilla en Cuba. Esta es la historia de aquellos que lucharon por construir una sociedad diferente hasta las últimas consecuencias. “Seremos como el Che”. (Campos, 2012)

Reflexiones finales

A este estudio en desarrollo, el de las relaciones del MIR con Corea del Norte, le queda mucho camino por transitar y muchas fuentes históricas por descubrir. Sin embargo, puede manifestar la certeza de que dichas relaciones existieron y que, tanto chilenos como coreanos, se entremezclaron en los campos de entrenamiento de Pyongyang. También, se puede expresar que, quizás por primera vez, actores directos y principales de estas acciones contaron parte de su historia y sus días en las lejanas tierras coreanas. En este sentido, quien escribe este trabajo, quiere agradecer la voluntad y la generosidad de aquellos exmilitantes del MIR que prestaron su tiempo y su voz para comenzar a construir esta investigación.

Asimismo, no cabe duda de que existió un gran interés desde la República Popular Democrática de Corea en generar y fomentar lazos con organizaciones revolucionarias de América Latina, con el fin, se podría hipotetizar, de concretar futuros negocios o reconocimientos variados. Esto, igualmente, no quedará claro en su totalidad, hasta que, algún día, se abran los archivos y las voces de la parte norcoreana. Mientras tanto, las pocas luces y sonidos que consiguen escuchar deben ser recogidos y amplificadas para completar las páginas de la historia que, por temor o negación, se ha dejado de narrar.

Referencias

- Artaza, F. (28 de octubre de 2011) Andrés Pascal Allende: "Gaddafi envió armas al MIR". La Tercera. <https://www.latercera.com/diario-impreso/andres-pascal-allende-gaddafi-envio-armas-al-mir/>
- Bermúdez, J. S. (1990). Terrorism, the North Korean Connection. Crane Russak, Incorporated.
- Buenaventura, P. (2004). Territorios Fragmentados. Centro de Estudios Miguel Enríquez. Archivo Chile.
- Byun, D. H. (1990). North Korea's foreign policy of 'Juche' and the challenge of Gorbachev's new thinking. University of Miami.
- Campos, E. (2012). Neltume 81. Documental. Extraído de https://www.youtube.com/watch?v=Jo5VRlyiDH8&t=138s&ab_channel=EIRuidoTheNoise
- Centro de Estudios Miguel Enríquez (2005). Guerrilla en Neltume: Los que retornaron para luchar. Archivo Chile.
- Correa Camiroaga (27 de febrero de 2021). La guerrilla en Neltume: Génesis, implementación, enseñanzas y legado. Conversatorio con sus protagonistas. https://redlatinasinfronteras.wordpress.com/2021/02/28/chile_mir-guerrilla-en-neltume/
- Ernesto Guevara (1961) Informe de un viaje a los países socialistas (comparecencia televisada. Enero de 1961, La Habana)
- Feliú, S. (comp) (2019). La República Popular Democrática de Corea y la OSPAAA. 50 años de solidaridad tricontinental. Acercándonos Ediciones.
- Lanare, L. (2020). Entrevista a Pascal Allende en formato de correo electrónico. Tandil - Argentina.
- Lanare, L. (2020). Entrevista a fuente reservada en formato de correo electrónico. Tandil - Argentina.
- León-Manríquez, J. L. (2013). 18. Las relaciones de América Latina y Asia: Actores y agenda. Introducción a las Relaciones Internacionales, 192.
- Manríquez, José Luis. (Ed.). (2009). Historia mínima de Corea. México. El Colegio de México.
- Mera, Carolina. (2004). Estudios coreanos en América Latina. Buenos Aires. Edición al Margen.
- Marambio, M. (2013). Las armas de ayer. Debate.
- Movimiento de Izquierda Revolucionaria (1982). Revista Rebelde en la clandestinidad. Órgano oficial del Movimiento de Izquierda Revolucionaria. Nro. 183. Febrero 1982. Pag.16.
- Naranjo, P., Ahumada, M., Garcés, M., & Pinto, J. (2004). Miguel Enríquez y el proyecto revolucionario en Chile. Santiago, Lom.
- Neltume, C. M. (2003). Guerrilla en Neltume. Santiago: LOM Ediciones.
- Pérez, C. (2003). Historia del MIR. "Si quieren guerra, guerra tendrán...". Estudios Públicos, (91).
- Rivas, P. (2006). Chile, un largo septiembre. Ediciones Era.
- Young, B. R. (2021). Guns, guerillas, and the great leader: North Korea and the Third World. Stanford University Press.
- Sánchez García, A (21 de abril de 2017). La biografía de Kim Il Sung que nunca escribe. The Independent Institute. Voces de Libertad: La biografía de Kim Il Sung que nunca escribió (typepad.com)
- Taylor M (2015) "One Hand Can't Clap": Guyana and North Korea, 1974–1985. *Journal of Cold War Studies* 17(1). MIT Press: 41–63. DOI: 10.1162/JCWS_a_00530.
- Torrini, C. A. (2023). Diplomatic Competition between North and South Korea in the Southern Cone (1950–1977) 1. Politics, International Relations and Diplomacy on the Korean Peninsula, 86.
- Young BR (2018) Not There for the Nutmeg: North Korean Advisors in Grenada and Pyongyang's Internationalism, 1979–1983. *Cross-Currents: East Asian History and Culture Review* 7(2): 364–387. DOI: 10.1353/ach.2018.0012

Mundo
AsiaPacífico
MAP

Sitios web consultados

- www.archivochile.com
- www.archives.gov
- www.cedema.org
- www.cia.gov
- www.cipdh.gob.ar
- www.ecured.cu
- www.kfaspain.es
- www.memroiachile.gob.cl
- www.parliament.gov.gy